

souffrir pour Jésus-Christ, avait pris ma place au bourg S. Louis, un mois avant sa mort, et je fus envoyé, comme plus robuste, à une mission plus éloignée et plus laborieuse; mais non si fertile en palmes que celle dont ma lâcheté m'avait rendu indigne devant Dieu. Ce sera quand il plaira à la divine bonté, pourvu que de mon côté je tâche de devenir *martyrem in umbrâ, martyrium sine sanguine*, martyr dans l'ombre, sans le témoignage du sang. Les ravages des Iroquois dans ce pays feront peut-être le reste, grâce aux mérites de tant de saints avec lesquels j'ai la consolation de vivre si heureux parmi tant d'agitation et de dangers continuels pour la vie.... Il ne me reste que le temps et la place nécessaire pour me recommander à vos prières et à celle des Pères de notre Province,